









根本勝則(司会)

専務理事

談会では、2020年12月に公表した経団連提言 シタル庁の創設を明確に打ち出し、行政のデジタ •座談会•

ポストコロナの デジタルガバメントと デジタルエコノミー

月刊 経団連 2021 · 2



デジタル庁は、日本で初めて総理直属の常設組織で ある。行政のDXについては、強い権限を持ってい る。日本はこれまで〝繋がらないシステム〟を作っ てきた。レガシーシステムは破棄してもよいと思っ ている。地方公共団体のシステム構築もデジタル庁 主導で進め、業務・システムの共通化や標準化を図っ 国民には、マイナンバーカードの利便性を 含め、デジタル社会の利便性を具体的に示す必要が ある。行政DXでは、一人も取り残される人を出し てはいけない。また、パーソナルデータの流通をグ ローバルな視点で見ると、世界の国と連携を取りな がら、DFFTの実現について、日本がリーダーシッ (甘利明) プを発揮すべきである。

に従って、

キテクチャをしっかりと設計し、その設計図 体を見渡すことが出来る責任者がいて、アー そのためには、 個々にITを装備していくべきで 日本の場合は、全体の基本設計 個々にITを装備し始めた。 国と地方、 官と民、これら全

会全体の整合性を図る基本設計が必要です。

のです。 が付きました。初めて脆弱性が洗い出された ないということなどが分かって、 テレビ会議をやろうとしたら役所間が繋がら 隣同士が繋がらないシステムが出来上がって のです。このコロナ禍のリモートワークで、 しまったのですが、それでも作り続けていた から積み上げていったのです。その結果、 ようやく気

推進官庁を作ろうとしているのです。 見据え、デジタル庁という極めて強力なDX そこで、 洗い出された脆弱性をしっかり

早くIT化を進めていかなければという一心 理直下に置かれるのは、デジタル庁が初めて で投資をしていました。全体の基本設計がな ば苦労はなかったのですが、当時はとにかく 組織になります。これを20年前に始めていれ です。総理直属の組織は、戦後では復興庁だ のに実施設計から始めてしまったのが大き デジタル庁で指揮を執る大臣は、総理大臣 期間を切らず、恒久化した官庁として総 地方まで含めて監督する初めての恒久的 デジタル庁は予算も、 ただ復興庁は期間限定の官庁ですの 整備する仕組み

データガバナンスの方向性

″繋がらないデジタル化″という、 非常

でデジタル化の遅れが顕在化してしまいまし からお話を伺えますでしょうか。 コノミーの現状と課題について、 日本のデジタルガバメント・ コロナ禍において、台湾などではデジ 篠原副会長 デジタルエ

の面で様々な企業と協創していかなければなら (篠原 弘道) 様々な課題が噴出してしまいました。 前からデジタル化に取り組んできたにもかか タルデー 一定の成果を挙げています。日本では20年も いくつか例を挙げると、緊急事態宣言のも リモー デジタル化の遅れが顕著になり、 タを駆使して感染防止に取り組み、 トワー

共有出来ず、社会に不安をもたらしたことも 準備に時間を要しました。新型コロナウイル 大きな課題です。 スに関する正しい情報が、国民の間で迅速に 今回のコロナ禍で顕在化した課題を克服し 教育の現場でもオンライン授業の クが一部の企業で思うよう

Society 5.0の実現にはDXの推進が急務であ

る。行政のDXは国民の利便性向上が最上位の

目的であり、DX自体が目的になってはならな

い。デジタル庁は他省庁と横並びではなく、そ

の上に立ち指導力を発揮してもらいたい。デー

タ駆動型社会を作る道筋としてアジャイル型の

アプローチが大切。産業界も国民も満点主義か

ら脱却し、走りながら問題を解決していくスタ

イルが望まれる。産業界としては、新しい価値

創造にDXを活用することも重要で、そのため

にも企業間の信頼感を醸成し、データ共有など

Society 5.0を実現するためには、社会のあら められるのではないかと思っています。 感のある施策の推進や行政運営の効率化が求 提になるものです。これまで以上にスピード については、民間経済活動のDXを進める前 ていくことが急務です。とりわけ行政のDX ゆる分野でのデジタル革新、 即ちDXを進め

ルエコノミー政策のあり方」をまとめ、 経団連では「ポストコロナにおけるデジタ コロナにおいて目指すべき政策の方向性や ポス

ジタル国家を目指してきましたが、

/国家を目指してきましたが、コロナ禍日本は21世紀初頭から世界最先端のデ

Society 5.0の実現には

デジタル化の現状と課題

本を取り巻く

DXの進展が急務

ではなく、デジタル前提で業務のやり方自体 既存の業務のやり方のままデジタル化するの の本人確認を検討する必要があるでしょう。 もデジタル化の例外とせずに、オンラインで 登記印・登録印を必要とする手続きについて ライン上で手続きを完了させること、また、 書面や対面を求める行政手続き全てのデジタ を見直すことが不可欠です。 企業の自主的な取り組みについて提言しまし プ)を徹底することが最重要です。さらに、 ワンスオンリー、 デジタル3原則(デジタルファ 行政のDXについては、 押印や印紙貼付の省略を実現し、オン コネクテッド・ワンストッ 地方を通じ ースト、

に取り組んできた 日本は、繋がらないデジタル化

でしょうか。 への現状や課題について、どのようにお考え 甘利座長は、デジタルガバメント実現

甘利 はないかと、私は思っています。 とです。 を目指すと宣言し、デジタル化に取り組んで タル化、に一生懸命取り組んできたというこ ロナ禍で分かったことは、、繋がらないデジ きたつもりでした。 確かに日本は20年も前からIT先進国 スタートの時点で間違っていたので しかしご指摘の通り、 コ

デジタル化に取り組むには、

ます。データの利活用について、ご専門でも ある浦川部会長は、現状をどのように見て のあり方、活用の仕方も大きな課題かと思い に象徴的なキーワー ドが出ましたが、デー

トでは、 頼の基盤となるデータガバナンスの構築です。 次の3つが示されています。 期展望レポート」が発表されました。レポー 場競争会議から「デジタル市場競争に係る中 3つ目はこのような信頼性をベースとして、 から生じる価値のマネジメントが出来る、信 であることです。2つ目が、データの利活用 も含めた多様な主体による競争が必要不可欠 りの巨大企業が独占するのではなく、官や学 マーケットを築いて経済を活性化していくこ 2020年6月に、政府のデジタル市 今後のデジタル市場のあり方として 1つ目は、 _

録した情報が知らぬ間に利用されているとい 仕組みが、 がるようになったことは大きな前進だったの 標準的なプロトコルで世界中がスムーズに繋 うようなことが繰り返されると、人々の不安 な状態です。 ものが殆ど存在しないという無法地帯のよう この20年、 実は繋がっただけで、ルールらしき 中央集権的にデ インターネットが急速に発展し メガプラットフォ ータを牛耳り、 登



デジタル市場の目指すべき姿は、①多様な主体によ

ル庁が政府を変えていくべきなのかという点 べき役割、 また、具体的にどのようにデジタ を取りまとめています。

デジタル庁が果たす

本部では、デジタル庁創設に向けた中間提言

る競争、②信頼(トラスト)の基盤となる「データ ガバナンス」、③「トラスト」をベースとしたデジ タル市場の実現である。そのためには、公正なルー ルに基づいた信頼のおけるウェブ環境(Trusted Web) の構築が必要で、推進協議会も立ち上がった。 またデータ駆動型社会におけるビジネスとしては、 データ取引市場の形成がある。産学官が議論をしな がら、一歩ずつ進めていくのが望ましい。個人情報 保護法の改正については、規律が統一されていない ため、円滑な情報流通を阻害している。制度を一元 化し、いわゆる「2000個問題」を早急に解決すべ きである。 (浦川 伸一)

もちろん、 レガシーシステム

をしている状況です。 だと思っています。私もその委員として活動 020年10月に立ち上がりました。 一歩前進

さらに、預けていただいたデータを活用して 様が安心してデータを預けられることです。 始めておりますが、やはり大事なのは、 なんらかのカタチで便益をお返しすることで また、 まさにこれが信頼です。 当社でも数年前からデータの活用を

(岩﨑 尚子)

日本は7位 「世界デジタル政府ランキング」

の状況、 に捉えていますでしょうか。 岩﨑教授は、 或いはこれからの見通しをどのよう 研究者の立場から、

電子政府・自治体研究所で毎年発表している「世界デジ

タル政府ランキング」の最新調査結果で、日本は7位。

ICTのインフラ整備が高度にネットワークされているこ

と、「政府CIO」が設置されていることが高い評価を得

た。日本は超高齢社会で、特に過疎化が進む地域では DXの進展が喫緊の課題になる。デジタル化推進の本質

は、超高齢・人口減少社会を踏まえたSociety 5.0の構

築である。高齢化は世界共通の課題であり、世界のシニ

アマーケットは2060年にインフラ投資も含めて約 3000兆円になると予測している。その観点からも、高

齢者などICT弱者に配慮した、利便性の高いデータ駆

動型社会の実現は、日本の経済成長にも大きな影響を及

非常に高度にネットワーク化されているとい 因の1つは、日本のICTのインフラ整備が 位と比較的高い評価となっています。その要 国6カ国を対象に電子政府の進捗度調査を行 究所では、15年にわたって世界のICT先進 「政府CIO(内閣情報通信政策監)」の設置 の調査結果を見ると、日本のランキングは7 **^点です。そしてもう1つ評価が高い点が** 毎年ランキングを発表しています。 私が所属している電子政府・自治体研 最新

ぼす。

た官庁の縦割り行政や、 ただし、データ利活用やサービスの面、ま 電子政府における中

Web"と呼び、

信頼のおけるウェブ環境を

トでは今後の目指すべき方向性を"Trusted

づくりをしていくべきなのです。

レポ

色々な観点で構築すべきとしています。

「Trusted Web 推進協議会」が2

日本 そういった国々も、ポストコロナを見据える DXを進めています。現在はASEAN各国 えば、シンガポールではAIやIoTを活用 潮流が激しくなっていると感じています。例 成長戦略の基軸になるのではと考えています っております。その意味でも経団連の提言は もそれぞれコロナの影響を受けていますが、 015年にデジタル経済社会省を立ち上げて DXの現状を見ると、特にASEANでその したデジタル人材戦略が行われ、タイでは2 もう1点、世界のデジタルガバメントなど 様々なDXを加速させてくるだろうと思

デジタル庁による 行政DXへの期待

非常に有意義なものと捉えています。

レガシーシステムは破棄してもよい

根 本 目を集めています。 「デジタル庁」は、社会から大きな注 自民党デジタル社会推進

まず重要なのです。 て総理直属の常設組織だと言いましたが、 ことです。先ほど、デジタル庁は日本で初め る際、菅義偉総理に確認した点がいくつかあ 同じであるということです。行政DXに関し あれば、デジタル大臣の発言は総理の発言と タル庁が官庁全体の指揮を執れるようにする デジタル社会推進本部の座長に就任す 担当大臣に強い権限を持たせることが 1つは、行政DXに関しては、デジ で

るのか、 言って、 があるのです。 絶対的な権限をデジタル庁準備室に持たせ、 予算要求は認めてはいけません。だからこそ 何もないところに新しい街を作ったほうが早 思っています。 前年であったとしても、全部捨ててもよいと 社会を推進させるうえで、大きな障害となる いでしょう。 いです。日本は再開発を進めようとしますが のがレガシーシステムです。私は、はっきり 算要求はいったん止めて、 デジタル関連の補正予算の議論が出た際に いったんフリーズさせました。デジタル 古い街並みを再開発するのか、 レガシーシステムはその整備が仮に レガシーシステムを深掘りする 何もない原野に新しい街を作 査定をする必要 の違

リーズさせて、準備室が査定し直すことか 実際、予算要求が出ましたが、それを全部

政システムのあり方についての方向性を提示

デジタル庁の組織や地方公共団体を含めた行

ころも明示します。医療のインフォームドコ もらうことなのです。ただし、本当に全部捨 ある意味、みんなが一生懸命汗をかいて、 しかし、最初にやらなければならないのは、 ないでしょう。 かじめ何が起きるかを示しておけば不安も少 ンセント(十分な説明と同意)と同じで、あら らわなければなりません。その先の目指すと あります。そのこともしっかりと理解しても する際、 てるのではなく、段階的に5年の間にレガシ 金を投じてきたことは無駄だったと分かって しろというのは心穏やかではないでしょう。 に関わっている人にとってみれば、全部廃棄 システムは新システムに吸収していきます。 ありがちなことですが、新システムを導入 一時的に今よりも不便になることが

Ŕ 国と地方は繋がりません。日本全体にとって も含めて、国のコントロール権が入らないと 地方公共団体情報システム機構(J-LIS) 食のような印象を持たれるかもしれません。 しっかりと説得していくことも重要です。 す。おそらく、地方にとっては地方自治の侵 「デジタル庁創設に向けた第一次提言」では また、地方公共団体との連携も重要な点で 地方の自立にとっても、大事なことだと

ーションモデルを生み出すことが、デジタル

コロナ不況克服のためのイ

考えると、5GやAI、8Kといった最先端

今後、こうした背景を課題に何が有用かを

の人材不足が構造的な弱点だと考えています

央と地方の格差も課題です。そして、

I C T

内閣デジタル局

デジタル庁

業務・システムの標準化による基盤整備のイメージ

出来るスーパーカードになる、 えば、マイナンバーカードについて、何でも 庁の創設で、 かないと普及しません。 -ビスが可能となるかを示しました。 国民に対して具体的にどのよう と説明してい

のうち、 ましのリスクも低減出来るはずです。 ないのは、 が証明出来ないから、 です。ところが、日本には、免許証やパスポ いのではないでしょうか。 デジタル社会では、 トを持っていない人が多くいます。 こうしたことがまだまだ理解されていな マイナンバーカードがあれば、 自分のことを証明出来る仕組みが大事 自分を証明出来る統一的な仕組みが 日本だけです。逆にいえば、 なりすましのリスクに なりすましが起こるの 国民に

DX促進のKPIを定め

岩﨑教授はどのように評価し、 っしゃいますか。 政府の行政DXへの取り組みに対して 期待していら

速していると感じています。 横断のデジタル一元化、デジタル産業再生の 会実現の司令塔となるデジタル庁の創設は高 主役として期待しています く評価しています。 政府のDXへの取り組みは、非常に加 地方行政の活性化や省庁 特にデジタル社

> だと提言しています。 るためには、デジタルの利活用が必要不可欠 業務や住民への直接的なサービスを充実させ 約がかかる状況において、 構想研究会」では、将来的に労働力の供給制 超高齢化が同時に進む社会です。私も委員と つとして、職員でなければ出来ない企画立案 うかをテーマとしました。具体的な施策の1 の高い行政サービスを住民に提供出来るかど して参加した総務省の「自治体戦略2040 日本は、少子 今と同じように質 人口減少・

緊の課題になるだろうと考えています。 疎化が進む地方公共団体では、特にDXが喫 超える地方公共団体もあります。高齢化、 予測されています。今、既に高齢化率5割を には3人に1人が65歳以上の高齢者になると 日本の高齢化率は28・7%で、 20 過

ことだと思っています。 到達までの詳細なロードマップを作っていく の活用などDXに向けたKPIを定め、 そこで、デジタル庁が果たすべき役割は、 プンイノベ タの管理、利活用、標準化、 -ション、 マイナンバーカー 共有化、 目標 オ

るように、利活用されて初めて有効な手段に ンティブをどのように付与するかが非常に重 なりますので、利用率を高めるためのインセ カードは甘利座長がおっ

> た後もまだ2割から3割ほどと聞いています の利活用の比率で見ると、コロナが落ち着 イナンバーカードは普及するでしょう。 おそらく5割に到達すれば加速度的にマ

供出来る行政サービスを示すことが重要な観 事例を参考にしつつ、 が数多く出ています。そのような海外の先進 を見ても、 オンライン申請での給付金を支給した好事例 コロナ禍での世界各国のデジタル活用事例 カナダ、 ドイツなど様々な国で、 日本でも国民目線で提

マイナンバー ーカード の普及に期待

点になると考えています。

常に深いと思いますが、浦川部会長は、デジ でしょうか。 タル庁に対して、 損保業界は行政のDXへの関わりが非 どのように期待しています

うな取り組みが進むという点で、 追うごとに、 手が悪くなる箇所も出てきます。ただ、日を すという考え方は、 いくつか障壁もあり、確かに一時的に使い勝 的に全部捨てて、作り直しました。やはり、 ステムを作り直す際、現行のシステムを基本 ムを全部捨てて、 甘利座長がおっしゃった、今のシステ 次第に利便性を実感出来るよう 行政のDXに対しても、 ゼロベースで一から作り直 私も同感です。当社もシ 大きな期待 同じよ

カードの利便性が分かれば、急激に4割、 利用率が一気に上がっていく 標準化された クラウドシステムの 地方公共団体

出所:「ポストコロナにおけるデジタルエコノミー政策のあり方」から事務局作成

ても、行政のDXと並行しながらマイナンバ きく寄与すると思っています。 ビスが使えるなら、Society 5.0の実現にも大 安全にインターネット環境などで様々なサ るでしょう。 国民に理解してもらうことも普及促進に繋が 出来たセキュアな仕組みです。そのことを の普及が進むことを強く期待してい マイナンバー マイナンバーカードを用いて、 カードは非常に良 民間企業とし

ただ単に運転免許証と健康保険証の代わりに

マイナンバー

カー

ドの利便性については、

なるだけにはならないでしょう。

マイナンバ

クラウドで提供すべきがジタル庁は標準化した 地方公共団 体に

ださい 込めて様々な提言をしていますが、 今後どういう点に期待するかお聞かせく 経団連も、デジタル庁に対して期待を 篠原副会

その点、 来る組織でなければならないと提言しました。 体も含めて1段上に立つ形で指導力を発揮出 ち、 他の省庁と横並びではなく、 デジタル庁は、 甘利座長も同様のお考えを持たれて 大変心強く思っています。 しっかりした権限を持 地方公共団

提供すべきだということも経団連は提言して テムを統合し、国、地方公共団体に標準化し たシステムを提供し、 デジタル庁自体が、 かつそれをクラウドで 各府省庁のシス

各府省庁

システムの統合

中央省庁

ダプター がる状態を可及的速やかに実現させることで というアプローチも必要ではないかと思って の後時間をかけてアダプターを無くしていく して、それに地方公共団体ごとの最小限のア を最大化した共通部分をしっかりと国が用意 理想ではありますが、この理想を追うと、 直に申し上げると、ゼロイチの議論になって したシステムで、各地域のデータが相互に繋 なり時間がかかることが危惧されます。範囲 全ての地方公共団体で完全に同一と言うのが ています。行政で使うシステムについては、 います。大切なことは、無駄を徹底的に排除 しまうとなかなか落としどころがないと思っ 機能を付けてまずはスター しかしこれについては、正 トし、そ か

命達成することに血道を上げてしまうことで ずのDX自体が目的化し、その目的を一生懸 ていただきたいものです。 を絶えず忘れないよう、各府省庁に目を配 省庁にブレー もう1つ心配なことは、 ぜひ、デジタル化自体が目的とならな 国民の利便性向上という最上位の目的 クダウンした段階で、手段のは DXの政策を各府

ては、サイバーセキュリティ対策が不可欠で 最後に、サイバ ビッグデータの収集、利活用にお ーセキュリティの問題があ

併せて期待したいと思います。 ーセンター しっかり備えていくということも -がありますので、 さらなる機能強

DXで 証 一 人取り残さない

はずです。 務プロセス改革が一体でなければいけない。 と不要なプロセスが出て来ます。 するとき、 Xを進展させるべきだと思っていますか。 ハンコがいらなくなったというだけではない るのでは意味がありません。デジタル化する 現行のアナログシステムをデジタル化 甘利座長は今後どのような手順で、 業務手順をそのままデジタル化す つまり、 業 D

私が特に気を付けているのが、

D X で 「誰

金はマイナンバーカードがあればマイナポ 専門家しか使えないのでは意味がありません。 利便性を享受出来るようにしなければいけま おじいちゃん、 まだまだマイナポータルの使い勝手が悪いと タル経由でオンライン申請出来たのですが、 あるように、 い勝手をユーザーに合わせる必要があります。 一人取り残さない」ということです。 コロナ禍の関連で、 高齢者向けの簡単なスマー デジタル化も親和性を高め、使 おばあちゃんもデジタル化の 日本でも特別定額給付 トフォンが 田舎の

> 組みと使い勝手の両立を目指して検討してい ナログ世代にも配慮しないと、 問題になりました。システムがセキュアなも 役所まで行かなければならないということが 書にロックがかかってしまい、 とマイナンバ る最中です。 人が多く出てしまいます。今、 のであることは大前提ですが、 カードに搭載された電子証明 セキュアな仕 ロック解除に 取り残される 使い勝手はア

を大量に集めた方が勝ちます。 会(データドリブン)は、よりリアルなデー うデータ覇権争いの話です。データ駆動型社 の国がデー 国際間の秩序の争いに絡んできます。 この問題をグローバルな観点で考える タを支配し、 世界を制するかとい ど

でも、 れば、 大量収集とプライバシーの両立は、 世の中は不幸になってしまいます。 がら、データ駆動型社会の恩恵を国民に享受 出来る権威主義国家が勝つことになります。 ステムが国際標準にならないと、プライバシ してもらいたいと思いますし、そのようなシ も関係なしに全部集めて利用することが出来 は無視され、国家監視型社会となりかねず 例えば、生デー タをそのままプライバシー デー

それから、個人情報保護法制の問題があり

我々はプライバシーをしっかり守りな かなり有利です。そうなると、それが

> 国際標準にしていくかが大事なのです。 論の余地がありますが、どのように調整して かけています。どこまでの縛りとするかは議 (R)」で個人情報の利活用に厳しい縛り 例えばEUは、「一般データ保護規則(GD を

"with Trust"の基準づくりにしっかりとリ 民主主義国家群でどのように作り上げていく 利活用されるデータに変わる境目は、匿名化 指す必要があります。 携を取りながら、世界規模のイニシアティブ ダーシップを発揮すべきだと思っています。 は、EUとアメリカを結んで、DFFTの基準、 かが非常に大事になってきます。そこで日本 である「信頼性ある自由なデータ流通(DF ーとは切り離されるわけです。そのルールを して任せられるという意味です。個人情報が DXを進めていく中では、世界中の国と連 \Data Free Flow "with Trust")」を目 匿名化すれば、それ以降はプライバシ "with Trust"とは安心

実現する道筋 夕駆動型社会を

産学官で進める 夕取引市場の構築を

根 本 利座長からも課題が提示されましたが、ご根本 データ駆動型社会の実現に向けて、

約2000個の規律(+解釈) 個人情報保護法(基本的理念等) 地方公共団体の (具体的規律) 独立行政法人等 行政機関 個人情報保護法 個人情報保護法 条例 対象: 対象: 対象: 対象: 民間事業者 国の行政機関 独立行政法人等 地方公共団体

図表2 「2000個問題」の現状

出所:「ポストコロナにおけるデジタルエコノミー政策のあり方」から事務局作成 場のようなものです。これを産学官で進めた 取引市場の形成です。例えば証券取引所のよ を模索しています。冒頭デジタル市場の話を 考えを聞かせてください。 いと考えています。 うな市場、 の利活用の課題について、

或いは野菜などの生鮮食料品の市

官が議論をしながら一歩ずつ進めていくとい ルが最低限必要だということです。 うことが大切だと考えています。 も阻害されてしまいます。そこで、常に産学 ールや法律が先行すると、市場はどうして いくつかのポイントがあるのですが、 市場に参加する人達に対して一定のル しかし、

きます。ステップ・バイ・ステップで出て来 れば、プライシングのメカニズムが働くよう "with Trust"であって質を伴うデータ流通を と考えています。その中で、データの鮮度や データの共有化を図るのが良いのではないか 所のようなものを作るのではなく、 もう1つは、 ータの利活用で高い付加価値が生まれてく 或いは欠損値がないかを検証し、 タそのものの値段も上がってい 市場を作る際、 いのです。取引が成立し、 いきなり取引 段階的に

> いくのが理想だと思っています。 しながら、データ取引市場を形成し

タ駆動型社会のビジネスとは何か

浦川部会長の

新しいビジネスの1

つがデー

タ

本人ならではの独自の技術が、上手くかみ合 なるでしょう。個人情報にセンシティブな日 ざわざ1カ所にデータを集約する必要もなく 律分散型の実証実験も進んでいますので、 ば良いと思います。今、 が持っているデータはそれぞれの企業のセキ な個人情報を市場に出す必要はないし、企業 るのではないかと強く思っています。 なりの抵抗感があるでしょう。センシティブ いつつあると思いますし、世界をリード出来 夕取引市場に集めることは、個人も企業もか ブなものもありますので、中央集権的にデー アな環境に置いたまま、 ただ、個人に関するデー AIを活用した、 自律分散型にすれ -タにはセンシティ わ

配慮個人情報に関しては法律上の定義を条例 なると、個人データの利活用は止まりかねま の課題として、「2000個問題」がありま すが、セキュアに情報を利活用 を実現していただきたいと、 で上書き出来るという趣旨の記載も見られま せん。特に最近の改正案を見ていますと、 の権限を持って法律の規定を上書き出来ると す(図表2)。それぞれの地方公共団体が一定 何とかして、個人情報保護制度の一元化 個人情報保護法の改正も進んでいま していく中で 要

月刊 経団連 2021 · 2

(注)日本の個人情報保護法制が、2000個近い法律と条例によって 構成され、それぞれ定義や解釈が異なるため、個人情報の利活用 や地方公共団体間連携の阻害要因となっているとの指摘

DXの進展に、

アジャイル型のアプローチでデータ駆動型社会の実現は

向けて、 社で違うコードがついている場合があります 鮮度だけではなく、形式の問題があります。 良質なデータが必要です。良質なデータとは、 ことがありました。そういう観点からも、デ ていて統計的なデータを作れなかったという タを集めたとき、 当社でも北海道の様々な小売り店の販売デー いくということが非常に大切なことです。 タ活用のためにはデータの形式を合わせて データの利活用には、言うまでもなく 篠原副会長は、今後のデータ利活用に 内容は同じデータなのに、A社とB どのような課題意識をお持ちですか お店によってコードが違っ

家しかいませんし、一般の人が聞いて、シあ ば、「秘密計算」という技術は、暗号化した そこは国民との対話を丁寧にしていくしかな あそうなんだ、という理解には至りません。 の技術の安全性を説明出来るのは数学の専門 ままの状態で計算を実行するものですが、こ 報を巡る漠然とした不安感を抱いています。 メリットとリスクをはっきり示す必要があり これを払拭するためには、そこから得られる -タ分析が出来るようになっています。 個人情報の問題では、多くの国民が個人情 技術が進歩し、かなり安全にデ

いと思っています。

ないかと思っています。 果を一つひとつ積み上げながら、利便性が高 産業界も国民も、満点主義から脱却して、結 物事が進んでいく要因になっています。我々 が採られています。これが、スピーディーに 正していくというアジャイル型のアプローチ で仕上がった段階で、まずはマーケットに出 は最初から満点を狙うのではなく、及第点ま を是としない傾向があります。他方、 私はアジャ い世界を徐々に実現していくのがよいのでは る際に、常に100点満点を目指し、 っています。日本では、製品やサービスを作 -の声に基づいて製品やサービスを改良・修 ユーザーに使ってもらいながら、ユーザ イル型のアプローチが大切だと思 タ駆動型社会を作る道筋として 海外で 及第点

識も必要になってきますが、 的規制のないグレーな部分があることが挙げ 価するものです。PIAは法律の専門的な知 のくらいのインパクトが起こり得るのかを評 にしました。 PIAとは、 プライバシーにど A:プライバシー影響評価)を実施することイバシー・インパクト・アセスメント(PI られます。当社もこのパーソナルデータの扱 いで問題が起きたことを契機に、社内でプラ い点として、パーソナルデータの中には、 もう1つ、 個人情報の利活用で、注意した 企業が個人デー

> ていく必要があると思います。 ことも含め、PIA機能を自主的に取り入れ タを扱うときは、専門家にアウトソースする

データ駆動型社会の実現をICT弱者にも利便性の高い

に伺いたいと思います。 実現に向けての課題などについて、岩﨑教授 根本 大学の立場から、データ駆動型社会の

た国の要因が明らかになりました。その要因 界デジタル政府ランキングで評価が高くなっ 年を考えると、我々が研究調査をしている世 に取り入れ、PPP(官民連携)を有効に活用 グデータなどデジタル革命を最大限行政活動 してきたことです。 IoTをはじめ、オープンデータ/ビッ デジタルエコノミーの枠組みで過去15

などを利活用するには時間がかかります。 会の高齢化がますます深刻になると、例えば デジタルをという話がありましたが、 きたのですが、高齢者がマイナンバーカ で高齢者向けのスマホ教室などを開催はして タは収集出来ません。我々も草の根的な活動 というときに、利用率が低い高齢者からデ スマートフォンを活用してデータを収集する があります。甘利座長から高齢者でも使える やってそのデータを収集するのかということ またデータ利活用の課題として、今後どう 日本社

兆円の市場規模になると我々は試算をしてい 界のシニアマーケットに視点を移すと、20 だけではなく、世界各国共通の問題です。 観点からも効果が大きいと言えます。 60年にはインフラ投資も含めて約3000 ユーザビリティ、アクセシビリティ、 タ駆動型社会を実現することは、経済成長の うな高齢者を対象にした、利便性の高いデー ノロジーのイノベーションが必要だと提唱し -ダビリティという、3原則に沿って、テク けではなく、世界各国共通の問題です。世しかし、将来高齢者が増加するのは、日本 従って、ICT弱者と言われているよ 我々は アフォ

先進国として、経済協力開発機構(OECD) タ流通のルール形成において、イニシアティ や各国際機関と協働して、 ブを取っていくことが大事だと思っています データの信頼性の議論については、日本は 信頼性の高いデー

根本 書式の統一化は避けて通れない ータの標準化、

2000個問題を解消すべきとの議論が出ま はいかがでしょうか。 個人情報保護制度を一元化し、地方の 甘利座長、この課題に関してのお考え

保護法制が2000個あるという話です。 2000個問題とは、いわば個人情報

デジタル化による利便性の体験値を持つ

ただ、企業間のデータ共有については

りと与野党に理解していただかないといけま ていくということです。このことは、しっか するということではなく、ルールを標準化し 例」が存在しているわけで、これは一本化す れぞれの地方公共団体に「個人情報保護条 るしかありません。これは、地方自治に介入

書式の統一化は避けて通れません。個人に関 画面の開発が進んでいますが、使い勝手の悪 改善も大きなポイントです。Iはインターフ 統一化を進め、どこの組織でも同じようにデ Xの進展を前提に、データの標準化、書式の あらゆるデータの横串が刺せるはずです。 やしていかなければなりません。DXの概念 いうことを肌感覚で体感してもらう機会を増 デジタル社会は〝こんなに便利になるんだ〟と なければなりません。Xは体験や経験です。 でも簡単にアクセス出来るよう改善していか いマイナポータルのインターフェースも、誰 教授が指摘されたICT弱者にも使いやす ェースです。例えばスマートフォンも、岩﨑 フェース/ユーザー・エクスペリエンス)の ましたが、UI/UX(ユーザー・インター してはマイナンバーがありますので、これで - 夕が扱えることが大切だと思います。 先ほど、DXで一人も取り残さないと言 DXを進めるうえでは、データの標準化、 D

> りません。 ことで浸透していくのだと思います。分かる 人にしか分からないデジタル化では意味があ

産業界への期待

企業間でデータを共有し、 しい価値創造に活用する

また産業界・経団連に期待することについて 根本 最後に、デジタルエコノミーを推進し ていくにあたり、企業として取り組むこと、

創造のためには、様々な企業とコラボレーシ 値創造にまでは至っていません。新しい価値 まだまだ業務効率化の側面が強く、新しい価 造に活用していくことです。しかし、現状は とらわれずに進めていかなければなりません。 置き換えれば効率化出来るはずです。前例に 手続きなどの商慣習については、デジタルで 勤」がありました。法令等に基づかない社内 ばいけません。今回のコロナ禍でテレワー が進められている中、 ョンをする必要があります。1社だけではデ - タも足りませんので、協創することが大切 さらに重要なことは、DXを新しい価値創 企業自身もDXを推進していかなけれ いわゆる「ハンコ出 ク



の橋渡しとなる留学生が活躍出来る場も必要

ていると感じています。その点を考慮した人 学院の新設などです。これらの点に関しては、 材育成が必要です。例えば、社会人のリカレ そしてグローバル競争に最適な人材が不足し ただきたいと思っています。 ント教育をバーチャルで実施するデジタル大 またアカデミアの立場から見ると、 そして経団連で積極的に取り組んでい

リアルの世界でプラットフォーマーに

今の課題です。 ありながら、社会インフラ機能を持っていま ここにどのように公共性を持たせるかも GAFA、BATHといったプラットフ インターネットによるデータ革命が起 -が誕生しました。これらは一企業で

負になってきます。その点、 るリアルデータをどう集め、解析するかが勝 齢社会のデータも日本が最も多く集められる のオペレーションも非常に精緻ですし、超高 索キーワードといったバーチャルデータが主 ソーシャルメディアやサーチエンジンの検 ータの宝庫と言われています。 Society 5.0では実社会で生み出され 日本社会はリア

> 界で、プラットフォーマーになれる可能性が 化学工業界をまとめ、オープンなデータプラ と期待されているのが、素材、材料の分野で ローズド戦略です。ここが、まさに日本が生 こをクローズドにするかという、オープンク 高い。そこで大事な戦略は、どこまで複数の ットフォームを構築し、高い評価を得ていま き残るかどうかの大きなポイントになります。 イフィ ・マーになれませんでしたが、リアルの世ーチャルの世界では、日本はプラットフ 「物質・材料研究機構(NIMS)」が、 日本で優れたプラットフォームを担う 団体間のデータをオープンにし、ど

のです。 活用して戦略展開出来ることも大事だと思う を共有しつつ、参加者はクローズドの部分を オープンにしてしまうと競争力がなくなるか らです。どこかコアな部分は必要最小限クロ ーズにすることも大切です。オープンデータ しかし、企業間で集まると、出来るだけオ タは少なくしようとします。全部

になるのだと思っています。個々の企業が綿 の産業界を2段、3段と伸ばしていく推進力 ンクローズド戦略を緻密に行うことが、 プラットフォ NIMSのように分野別でリアルの世界の ーを作り、その際にオープ 日本

とコラボレーションし、協創していくことも 業間でしっかり作ることがベースとなります。 まうことが多く、そうなると発展は望めませ 互いの損得勘定からデータ共有を躊躇してし ん。従って、データを共有する信頼関係を企 或いは世界の企業 場所や距離の制約 る責任が、企業にはあるのです。 ば、データにも色々あって、個人情報も匿名 をしっかりと説明する必要があります。例え などです。そういったことを消費者に説明す 加工情報にすれば、個人は特定されないこと のためには、企業が活用するデー - タとは何か

それぞれの特徴を活かしてどのように協創す 各社が取り組まなければなりません。産学官 ことが大事だとあらためて感じています。 ればよいのか、しっかりと考えて行動に移す 官で築いていくことを、企業も強く意識して 誰一人取り残されないデジタル社会を産学

説明責任があるデータ利活用についての

きな課題だと認識しています。このコンセプ とか促せないかと考えています。 とにかく行動することです。その一歩をなん アップも含め協創出来るパー ています。 ととして本当に実行していけるのかにかかっ トについては、誰も異論はないでしょう。 を目指して企業同士が協創していくことが大 具体的に踏み出すしかありません。 企業同士の協創は、各企業が自分のこ 企業が最初の一歩を様々な方法で DXの進展においては価値創造 トナ ーを探し、 スター

用に対する消費者の漠然とした不安感を安心 感に切り替えていかなければなりません。 活用に関する説明責任を負っていると思いま 個人情報保護については、データの利活 消費者に対して、デー -タ利

最適な人材育成を そしてグロー バル競争に

ことが必要だと思っています。 分野です。この視点に立ち返って進めていく 目前に控える世界各国でも非常に関心が高い を解決するためのSociety 5.0の構築にほかな 子超高齢、人口減少社会到来による社会課題 岩崎 今、なぜデジタル化を推進するのか、 りません。Society 5.0モデルは、高齢社会を 本質論に立ち返ってみると、その目的は、

大限発揮出来るような社会にしてほしいもの います。女性の立場から言うと、少子超高齢 **人口減少社会に向けて、ぜひ女性の能力を最** 産業界には、人材の活用や育成に期待して 健康長寿社会での高齢者や日本と母国

世界でプラットフォーマーになることを期待 しています。

となる主体、NIMSのような組織を活用し どのようにしたらデータを信頼し合って出せ 篠原まさに、 ていくことも大事だと思いました。 お話を伺って、データプラットフォームの軸 日本はリアルの強みを活かしていくことがポ ットフォームの構築については、企業同士も、 イントだと思います。オープンなデータプラ 知恵を出していかなければなりません。 甘利座長のおっしゃる通りで

囲い込みをしたがるので統一化が出来ないの される話です。電子マネーにしても、企業は 出したがらないという話は、本当に身につま 産業界はそういう危機感を持って、手を取り が悪いのかもしれません。企業同士、積極的 です。企業の利益と、個人の便益のバランス 合う必要があると再認識しました。 マーも海外の企業に負けてしまいます。我々 に手を組まないと、リアルのプラットフォー 企業同士が集まるとオープンデータを ヘルスケアもモビリティの領域も同じ

本日はどうもありがとうございました。 次のステップに繋げていきたいと思います。 多岐にわたるご議論をいただきました

(2020年12月21日 経団連会館にて がないことです。日本中、

デジタルの特徴の1つは、

可能だと思います。